

15-Octubre-1932

FLA  
60

Autor:Angel de Zabala;Dest.:Luis de Arana

1 cuartilla mecanografiada

Insiste en el problema del batzoki de Bermeo  
y en la injusticia que se está realizando con  
la familia Arketa

FLA 60

Cont. de el 18 R 2º

15 de octubre de 1932

Sr. D. Luis de Arana-Goiri  
Bilbao

Mi buen amigo y perfecto caballero:

Acuso recibo de tu última y me pesa el haberte molestado para los dos consabidos asuntos, como quiera que no depende de tí, a lo <sup>que</sup> dices, el solucionarlos a la medida de mi criterio.

Con todo, en lo de la familia Arketa verdaderamente me siento tentado, no de volver carga con toda nobleza y en el terreno de la buena y sólida amistad que entre tú y yo debe presidir cuando de temas como el presente tratamos, sino de expresarte mis sentimientos para que los conozcas y yo me quede en cierto modo un tanto aliviado, ya que no puedes imaginarte lo condolido que estoy al ser testigo de lo que yo reputo mala y pestilente conducta de muchos de los nuestros.

Y, amigo Koldobika, no es que en el mismo terreno amistoso y privado en que me coloco quiera acusar y vituperar a nadie, porque esto sería infame e indigno de tí y de mí, y tampoco es que persiga y quiera el daño y el desdoro de nadie. No, lejos de mí está tanta bajeza. No quiero imitar en esto a muchos de los nuestros. Me sitúo más alto, me sitúo donde tú y yo debemos situarnos: en la imparcialidad, en la justicia, en la buena y sana marcha del partido cuyos ideales defendemos y hemos defendido a toda costa, sin componendas equívocas, sin desviarnos de los caminos hidalgos y caballerosos. Mas si te diré que hubiera deseado ver que la moral política de nuestra organización no quedara ahora ni nunca manchada, ni los intereses de una dignísima familia que en todas las contingencias de la vida del partido han respondido con alteza patriótica dañados por las mismas Autoridades obligadas a regirnos a los afiliados en justicia y caridad.

La incomprensible saña y la casi infernal constancia merecedora de mejor causa que se viene poniendo contra dicha dignísima familia, producen la indignación, no

ya de los que nos honramos con su amistad y conocemos sus antecedentes políticos, si no de toda persona bien nacida y justiciera. Porque aparte del amor propio o fehondo que en el caso tercie de uno y otro bando, y aparte de la mayor o menor obsesión con que cada uno aprecie el pleito, y aparte de la voluntad que eh cada uno de los sectores haya para ir o dejar de ir a los salones del café que en parte fué batzoki hasta la surgencia de la división, no se me negará que nada de correcto ni de edificante tiene lo que a diario presenciamos con harto dolor, que algunos de nuestros señores y todos sus lacayos, además de obligar, con su ejemplo y su recomendación, a que queden desalojados completamente los locales del exbatzoki, todavía extremen su mal proceder y su refinada inquina, poniendo a nacionalistas de alto rango de otros pueblos, a vigilar los vehículos que entran en Bermeo para apresurarse a ordenar a los nacionalistas que conducen, que se abstengan de pisar el lugar que han maldecido y hacer allí sus consumaciones.

Tiene esto algo de correcto y edificante, amigo Koldobika? Y tendrá algo de particular que luego Arketa o yo, y otros con Arketa y conmigo, nos neguemos a confundir nuestros votos en las elecciones en que ellos <sup>nuestros</sup> debieramos ir en haz? Qué ejemplaridad será la de ellos y la nuestra si tal ocurriera? Cuya será entonees la culpa? Será de quien se aparte de sus deberes o de quien a la indisciplina le arrojó con su falta de justicia y su exceso de carencia de sentimiento jurídico nacionalista? Ah, Koldobika! De pedirte algo, que ya te digo que en esta ocasión nada te pido, sino que me desahogo con un amigo, no te pediría patrictismo ni humanitarismo, que sé que de sobra los tienes, solo te pondría al corriente del estado apenadísimo de mi alma en vista del silencio que observa nuestro Tribunal, no precisamente sobre el fondo del litigio, sino sobre la conducta de persecución sistemática del nacionalismo oficial o semioficial de Bermeo para que cada uno obre libremente concurriendo a los establecimientos nacionalistas que les agraden siempre que sus dueños, como en el caso de los Arketas, militen en las listas jelistas. Aumenta mi tristeza cuando veo intervenir directamente a personas y personajes nacionalistas de fuera de la localidad. Y esto no tiene remedio? No es posible que no lo tenga, ni es posible que el Tribunal deje de apresurarse a ponerlo. Esto te dice tu amigo en Jel

*Angel de Labalca*